

**MAKNA PESAN MORAL DALAM FILM
“ALANGKAH LUCUNYA NEGERI INI”
(Analisis Semiotika Charles Sanders Peirce)**

SKRIPSI

Diajukan Kepada
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar
Sarjana Ilmu Komunikasi (S.I.Kom)



Disusun Oleh:

IKA NUR KHABIBATUR ROHMAH

NIM. B76215044

**PRODI ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, Saya:

Nama : Ika Nur Khabibatur Rohmah

NIM : B76215044

Program Studi : Ilmu Komunikasi

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila dikemudian hari terbukti atau dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi Saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 14 April 2019

Yang menyatakan,


Ika Nur Khabibatur Rohmah

B76215044

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Ika Nur Khabibatur Rohmah
NIM : B76215044
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul : Makna Pesan Moral dalam Film Alangkah Lucunya Negeri Ini (*Analisis Semiotika Charles Sanders Peirce*)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing untuk diujikan.

Surabaya, 14 April 2019

Dosen Pembimbing,



Pardianto, S.Ag., M.Si

NIP. 197306222009011004

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Ika Nur Khabibatur Rohmah telah dipertahankan di depan Tim
Penguji Skripsi

Surabaya, 18 April 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Dakwah Komunikasi

Dekan,



Dr. H. Abd. Halim M.Ag

NIP. 19630725 199103 1 003

Penguji I,

Pardianto, S.Ag., M.Si

NIP. 197306222009011004

Penguji II,

Dr. Moch. Choirul Arief, S.Ag, M.Fil.I

NIP. 197110171998031001

Penguji III,

Rahmad Harianto, S.IP, M.Med.Kom

NIP. 197805092007101004

Penguji IV,

Drs. Yoyon Mudjiono, M.Si

NIP. 195409071982031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : IKA NUR KHABIBATUL ROHMAH
NIM : B76215044
Fakultas/Jurusan : DAKWAH DAN KOMUNIKASI / ILMU KOMUNIKASI
E-mail address : ikhasy215@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

MAKNA PESACU MORAL DALAM FILM ALANGKAH
LUCUNYA NEGERI INI (ANALISIS SEMIOTIKA CHARLES
SANDERS PEIRCE)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(IKA NUR KHABIBATUL R.)
nama terang dan tanda tangan

suatu tujuan. Ia dapat menunjang kesan manusia tentang realitas. Pendapat ini ditunjang oleh keunggulan film sebagai media massa yang menghibur berisi gambar bergerak dengan inovasi yang tidak terbatas. Musik yang canggih, dan dibuat dengan teknologi yang menghasilkan konsep visual yang menarik.

Orang yang menonton sebuah film, biasanya mereka membuat makna dan tanggapan atas sebuah film yang telah ditontonnya, terkadang juga tidak sama dengan yang dimaksudkan sutradara. Semakin cerdas sang penonton menafsirkan, maka akan semakin cerdas pula film itu memberikan maknanya. Bentuk komunikasi dari film bersifat tidak langsung sama halnya dengan puisi dan prosa. Maka dari itu, untuk lebih jelas memahami pesan yang ingin disampaikan oleh sebuah film, mungkin ada baiknya sebagai penonton untuk memahami tema sebuah film tersebut. Dalam skripsi ini akan membahas mengenai salah satu film Indonesia yang dirilis pada tahun 2010 oleh Deddy Mizwar.

Ide naskah film *Alangkah Lucunya Negeri Ini* didapat oleh Musfar Yasin. Saat itu tahun 1997 Indonesia mengalami krisis moneter yang mengakibatkan banyaknya anak jalanan baru. Dan pada saat itu Pemda DKI ingin membuat sinetron tentang anak jalanan. Lalu Deddy Mizwar meminta Musfar Yasin untuk menggagas cerita tentang anak jalanan. Akhirnya diajukanlah dua gagasan cerita, yakni *Apa Kabar Bangsamu* dan *Alangkah Lucunya Negeri Ini*. Kemudian dari pihak Pemda DKI memilih *Apa Kabar Bangsamu*. Dan Cerita *Alangkah Lucunya Negeri Ini* disimpan, kemudian tahun 2010 baru diselesaikan oleh Musfar Yasin menjadi naskah film.

Film *Alangkah Lucunya Negeri Ini* bercerita tentang realitas keadaan negeri ini, dipadukan dengan ajaran agama, juga sedikit sentuhan drama dan humor. Selain itu juga banyak sekali pesan-pesan moral yang terbungkus didalamnya. Film ini diproduksi oleh citra sinema dengan produser Zairin Zain. Film yang dibintangi oleh Reza Rahardian, Ratu Tika Bravani dan Asrul Dahlan ini disutradarai oleh aktor senior sekaligus pemain difilm tersebut yaitu Deddy Mizwar dan Musfar Yasin sebagai pemilik dan pengembang ide cerita sekaligus penulis skenario. Film ini mencoba mengangkat bagaimana potret nyata yang ada dalam kehidupan bangsa Indonesia. Berlatar belakang kegigihan anak muda yang ingin bekerja setelah mendapatkan gelar sarjananya selama hampir dua tahun. Adalah contoh riil bagaimana masih sulitnya mencari lapangan pekerjaan di negeri sendiri.

Moral yang disampaikan kepada penonton melalui karya audio visual tentunya sangat berguna dan bermanfaat. Demikian juga moral yang terdapat dalam film *Alangkah Lucunya Negeri Ini* akan sangat bermanfaat bagi penonton. Moral yang ditampilkan dalam film ini berkaitan banyak dengan persoalan hubungan manusia dengan manusia, misalnya menolong orang dengan tidak memandang siapa yang di tolong, seperti dalam film tokoh Muluk, Pipit, dan Samsul yang rela meluangkan waktunya untuk mendidik anak-anak pencopet agar berubah menjadi lebih baik. Maka dengan itu kami memilih untuk menganalisis film ini dengan analisis moral. Film ini dapat dijadikan contoh bagi semua orang untuk menanamkan rasa kepedulian terhadap sesama manusia tanpa memandang dari sisi manapun.

anak-anak jalanan yang menjadi pemandangan sehari-hari, serta kritik pada penguasa negeri ini. Kemudian diwujudkan melalui kontribusi sosial oleh Deddy Mizwar dan Musfar Yasin selaku penulis dan sutradara. Dan diwujudkan melalui film untuk menginformasikan pesan yang ingin disampaikan. Seperti yang telah digambarkan berdasarkan pada skema diatas.

Analisis yang digunakan adalah analisis semiotika model Charles Sanders Peirce yang menjelaskan bagaimana menganalisis sebuah makna dari tanda-tanda. Fokus perhatiannya tertuju pada kategori teori segitiga makna atau *triangle meaning* yang terdiri dari tiga elemen utama, yakni tanda, obyek, dan interpretant. Pada akhirnya akan ditemukan makna pesan moral yang terkandung dalam film *Alangkah Lucunya Negeri Ini*.

H. Metode Penelitian

1. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Dalam penelitian ini dilakukan dengan menggunakan pendekatan kritis. Hal ini dilakukan karena pendekatan kritis sendiri merupakan suatu cara yang mencoba memahami sebuah kenyataan, kejadian (peristiwa) situasi dan pernyataan yang ada dibalik makna yang jelas atau makna yang langsung. Pendekatan kritis ialah penelitian yang melihat suatu realitas secara kritis sebagai objek penelitian.

Pendekatan kritis ini diharapkan dapat menjadi dasar penafsiran peneliti pada teks dan gambar. Karena dengan menafsirkan, peneliti dapat masuk untuk menyelami baik teks ataupun gambar secara mendalam,

menghadapi masa kini dan keinginan manusia terhadap masa yang akan datang. Sehingga dalam perkembangannya film bukan lagi sekedar usaha menampilkan “citra bergerak” (*moving images*), namun juga telah diikuti oleh muatan-muatan kepentingan tertentu seperti politik, kapitalisme, hak asasi manusia atau gaya hidup.

Media televisi dan bioskop sebagai sarana hiburan untuk menampilkan film yang merupakan hasil karya seni untuk masyarakat, terkadang dijadikan alat yang sangat ampuh untuk menanamkan atau sebaliknya merusak nilai-nilai moral yang mempengaruhi atau mengontrol pola pikir seseorang. Film merupakan usaha media dalam proses menyadarkan masyarakat yang berada dalam multidimensi permasalahan sosial, sehingga yang harus dilakukan adalah memberikan suatu penyadaran tentang makna pendidikan dan moral, bukan justru menyajikan suatu hal baru yang dapat mematikan potensi remaja.

Sesuai dengan perkembangan masa, banyak yang telah berubah dari keberadaan film Indonesia. Dulu, film memiliki makna sosial dan makna edukasi yang berarti, terutama yang menggambarkan keadaan masyarakat. Merembaknya film remaja diakibatkan oleh budaya materialistic sebagai efek dari globalisasi, menyebabkan *Production House* (rumah produksi) sebagai produsen film tidak lagi mempertimbangkan aspek nilai dan pendidikan dari film tersebut mereka hanya mengejar profit yang berarti itu akan menguntungkan bagi mereka.

bagian dari kebebasan berkehendak sekaligus media untuk mengaspirasikan pikiran yang bertentangan dengan diktator-diktator dalam gedung pemerintahan. Korupsi, kolusi, nepotisme hampir selalu menjadi alasan untuk membenarkan setiap kekerasan yang terjadi dalam aksi berorasi. Sehingga tak ada lagi celah untuk mengambil jalan damai dalam setiap persoalan.

Disisi lain, bencana alam yang kerap terjadi dan lebih disebabkan oleh karena kelalaian manajemen yang tak mengindahkan prinsip-prinsip teknik lingkungan. Sehingga menjadi sumber malapetaka bagi bumi pertiwi ini. Kebijakan-kebijakan ekonomi yang hanya bertumpu pada keuntungan membuat kita terlena dan larut dalam kerja keras tanpa peduli lagi dengan dampak lingkungan. Kita kerap lupa bahwa sumber daya alam bisa habis, ekosistem sebagai penyeimbang alam bisa punah. Akibatnya, komposisi alam raya kita menjadi tak seimbang dan tak selaras lagi. Yang ada, banjir menggenang dimana-mana, erosi dan tanah longsor tak terelakkan, kebakaran hutan tiada henti, polusi udara, air, hingga luapan lumpur yang tak terkendali. Tentu saja ini menjadi sebuah kekhawatiran bagi kita bahwa alam pun bisa “marah dan protes” dengan segala perlakuan kita terhadapnya.

Disamping semua permasalahan lingkungan, ada lagi persoalan pelik yang tak kalah menyedihkan, dimana generasi-generasi muda penerus negeri ini telah banyak yang terpengaruh oleh budaya-budaya negative sehingga begitu mudahnya terperosok ke

terutama sinetron dan film layar lebar. Terinspirasi oleh salah satu ayat suci Al Quran tepatnya surah Az Zariyat yang menyatakan: *“Tidaklah Aku ciptakan jin dan manusia melainkan supaya mereka mengabdikan kepada-Ku.”* Deddy Mizwar yang saat itu sedang dalam puncak kariernya sebagai aktor, merasakan sedikit kelalaian yang ada didalam dirinya. Beliau merasakan popularitas keaktorannya dengan prestasi yang menjulang tinggi saat itu tidak mampu menentramkan hati batinnya dan hanya memuaskan nafsu duniawi saja.

Pada saat bersamaan juga Deddy melihat dan merasa prihatin dengan tayangan televisi yang tidak memberikan pencerahan dan pendidikan terhadap batin pemirsanya. Hingga akhirnya pada tahun 1997 bersama istrinya, Deddy kemudian mendirikan PT. Demi Gisela Citra Sinema (DGCS), yang memproduksi berbagai program televisi, terutama sinetron dan film layar lebar sebagai wujud penghambaan kepada Allah SWT. Meski mengaku tak punya keahlian menjadi ulama atau ustadz, ia tetap bisa berdakwah melalui film atau sinetron yang diproduksinya. Serial ‘Mat Angin’ merupakan produksi pertama DGCS, yang langsung memborong penghargaan dalam Festival Sinetron Indonesia 1997. Produksi-produksi selanjutnya, meski tidak terbilang produktif secara kuantitas, senantiasa produktif dalam kualitas yang ditandai dengan berbagai penghargaan dari berbagai festival.

Sebut saja namanya Muluk, seorang Sarjana Management yang tidak patah semangat dalam mencari pekerjaan meskipun saat ini telah memasuki tahun kedua sejak kelulusannya, artinya sudah dua tahun ini dia menjadi pengangguran. Pertemuannya dengan Komet yang tidak terduga terjadi saat Muluk memergoki Komet dan teman temannya mencopet di sebuah pasar. Hal ini tentunya sangat membuat Muluk marah dan merasa tersinggung, Muluk tersinggung dengan apa yang dilakukan komet, menurutnya apa yang dikerjakan oleh Komet tentunya tidak baik dan tanpa harus ada kerja keras, seperti apa yang selama ini Muluk lakukan dengan menghabiskan waktu 17 tahun untuk bersekolah agar nantiinya bisa mendapatkan sebuah pekerjaan. Tapi apa yang Muluk lihat, komet dengan mudahnya mengambil dompet dari para pembeli di pasar.

Disebuah warung Muluk tidak sengaja bertemu lagi dengan Komet. Kemudian Komet membawa Muluk ke markas para pencopet. Muluk bertemu dengan Bang Jarot yang merupakan bos dari anak-anak pencopet tersebut. Perkenalan Muluk dan Jarot menghasilkan kesepakatan bahwa Muluk akan bekerja bersama dengan para pencopet tersebut untuk mempraktekkan ilmu manajemen yang dimiliki dengan mengelola keuangan mereka. Ini ditawarkan oleh Muluk dengan imbalan 10% dari hasil copet mereka setiap harinya. Tujuan Muluk adalah agar hasil copet mereka dapat dikelola secara profesional dan dapat dijadikan sebagai modal usaha yang aman dan menguntungkan. Sehingga nantinya jika usaha itu sudah berkembang anak-anak tidak

perlu menjadi pencopet lagi. Secara umum, kelompok pencopet ini dibagi menjadi 3, yaitu kelompok mall yang terdiri atas pencopet yang berpakaian paling bagus dan gaul, kelompok pasar yang berpakaian paling kumal, dan kelompok angkot yang berpakaian sekolah. Setiap kelompok memiliki pemimpin dan metode kerja sendiri-sendiri.

Muluk seorang Sarjana Management tersebut mengelola keuangan anak-anak pencopet dengan baik, terbukti dalam waktu satu bulan uang mereka telah terkumpul sembilan juta, Muluk juga dapat membeli motor dari penghasilan copet tersebut. Menyadari bahwa anak-anak pencopet ini tidak bisa membaca dan menulis, akhirnya Muluk berfikir untuk mendirikan sekolah bagi mereka. Muluk memutuskan untuk mengajak 2 temannya yaitu Syamsul dan Pipit. Muluk meminta bantuan Syamsul, seorang Sarjana Pendidikan pengangguran yang sehari-hari hanya bermain kartu, agar mempraktikkan apa yang telah diperoleh dari kuliahnya dulu. Dan juga Pipit yang kesehariannya hanya mengurus kuis-kuis di televisi dan mengirim undian berhadiah kemana-mana. Pipit diminta untuk mengajar agama bagi anak-anak pencopet.

Namun konflik terjadi saat Pak Makbul dan Haji Rakhmat sebagai orang tua Muluk dan Pipit tahu bahwa selama ini mereka telah dibohongi oleh anak-anaknya, para orang tua menyadari bahwa uang yang dihasilkan oleh anak-anaknya selama ini adalah hasil dari nyopet dan tentunya haram. Dan akhirnya Muluk, Pipit dan Syamsul pun

Gambar 3.3 (00:05:00)



Haji Sarbini : “Kenyatannya emang begitu, Pak Bul”

Pak Makbul : “Kenyataan yang mana?”

Haji Sarbini : “Si Muluk anak Pak Bul dan jutaan anak lain itu yang stress gara-gara nganggur”

Pak Makbul : “Heh, Haji Sarbini. Si Muluk bukan nganggur, dia lagi berusaha. Nganggur – Berusaha, beda!!”

Gambar 3.3 Terjadi perdebatan antara Pak Makbul dan Haji Sarbini tentang Muluk dan jutaan sarjana lainnya yang stres gara-gara nganggur.

Gambar 3.4 (00:12:08)



Muluk : “Yaelah, pagi-pagi udah mulai. Sul, lu kan sarjana pendidikan, harusnya lu ngajar”

Syamsul : “Nah lu, mestinya lu jadi direktur. Lu kan sarjana management?”

Teman-teman Saymsul : “Hahaha”

Kemudian disisi lain pada gambar 3.4 memperlihatkan Samsul yang juga seorang sarjana pendidikan, terlihat sedang asyik bermain gablek di pos ronda. Teknik pengambilan gambarnya *medium long shot*, bertujuan untuk menonjolkan subjek dan interaksinya.

Gambar 3.5 (00:11:23)



Selain Muluk dan Samsul, anak Haji Rahmad yang bernama Pipit juga pengangguran. Pada Gambar 3.5 menggunakan teknik pengambilan gambar *close up* kearah beberapa amplop dan bungkus snack yang sedang dipegang Pipit.

Gambar 3.6 (00:07:55)



Haji Rahmad : “Belum selesai nih diskusinya?”

Pak Makbul : “Yah gimana mau slesai Hj Sarbini tetep ngotot kalo pendidikan itu nggak penting. Die nggak tau Jepang maju karena pendidikan.”

Haji Sarbini : “Bawa-bawa Jepang lu, kita nih di Indonesia, Bul.”

Pak Makbul : “Di Amerika, Prancis, Inggris maju juga karna pendidikan, Ji”.

Disisi lain gambar 3.6 perdebatan terus berlanjut antara Pak Makbul dan Haji Sarbini tentang penting dan tidak pentingnya sebuah pendidikan. Dan Pak Makbul pun tidak kalah pintar dengan menggambarkan bahwa Negara-negara seperti Jepang, Amerika, Inggris dan Perancis maju juga karena pendidikan. Tekik pengambilan gambar *close up*.

Gambar 3.7 (00:13:55)



Haji Sarbini : “Ada bukaan kios baru di Cibulir. Abangnya si Rahma juga bisa bantu modal buat si Muluk.”

Pak Makbul : “Dia nggak bakat dagang”

Haji Sarbini : “Aaaah nggak perlu bakat yang penting dia mau. Ternak cacing aja dia mau apalagi dagang.”

Pak Makbul : (ekspresi marah)

Haji Sarbini : “Yaudah!! Eh Bul, pendidikan itu penting. Kalo ada koneksi. Kalo nggak percuma.”

Gambar 3.7 pun masih sama. Haji Sarbini menyarankan Muluk untuk membuka kios agar segera mendapatkan penghasilan untuk melamar anaknya si Rahma. Bahkan menurutnya pendidikan itu saja jika tidak adanya koneksi.

Penggunaan Tanda (*Interpretant*)

Pada scene pertama, memperlihatkan tiga kehidupan anak muda yang pengangguran yakni Muluk, Syamsul dan Pipit. Muluk (Reza Rahadian) seorang sarjana manajemen yang telah dua tahun menganggur. Ditolak dari berbagai tempat sudah menjadi makanan Muluk sehari-hari. Bagaimana tidak, usahanya selama dua tahun ini masih belum ada hasilnya, dan dua tahun bukanlah waktu yang singkat. Apalagi mengingat bahwa Ia adalah seorang Sarjana Management. Tekanan keadaan, keluarga membuat Ia hampir frustrasi karena belum mendapatkan pekerjaan. Pada scene ini kita disuguhkan dengan adegan Muluk yang melamar pekerjaan dengan bekal ilmu manajemen yang Ia punya. Berbagai tempat dan berbagai pabrik Ia datangi namun hasilnya masih tetap nihil.

Bukan hanya Muluk, teman sekaligus tetangganya yang bernama Syamsul juga merupakan sarjana pendidikan pengangguran, dan kesehariannya ia habiskan untuk bermain galek di Pos Ronda. Syamsul mengaku bahwa pendidikan itu tidak penting, sejak Ia melamar kerja dengan menjadi seorang guru agar bisa mengasihkan uang, namun justru Ia dimintai uang duluan. Dari situah ia merasa bahwa pendidikannya selama ini percuma saja. Disisi lain, Pipit yang merupakan anak Haji Rahmad juga pemuda pengangguran yang kesehariannya bermain kuis dan mengirim undian berhadiah kemana-mana.

Saat ini, banyak masyarakat yang semakin goyah dengan beranggapan bahwa pendidikan itu tidak penting. Seperti yang digambarkan pada scene pertama. Perdebatan antara Pak Makbul dan Haji Sarbini juga turut membuka

mata kita semua bahwa semakin banyak pengangguran, semakin menyadarkan seseorang tentang tidak pentingnya sebuah pendidikan. Sebagian orang seperti Pak Makbul masih tetap yakin dengan pentingnya sebuah pendidikan sehingga Ia memilih untuk memberikan pendidikan Muluk sampai pada tingkat sarjana. Ia juga meyakini bahwa majunya sebuah negara adalah kuncinya pada sebuah pendidikan. Lain lagi dengan Haji Sarbini yang masih ngotot bahwa pendidikan itu tidak penting, Ia membedakan Muluk yang sarjana pengangguran dengan anak-anaknya yang hanya tamat-an Tsanawiyah dan Aliyah pun ternyata bisa sukses membuka usaha dan telah berangkat haji. Padahal tokoh Haji Sarbini adalah seorang haji, dan bukankah ajaran Islam menyatakan bahwa umat manusia haruslah selalu mencari ilmu hingga akhir hayatnya, inilah salah satu contoh tentang kebobrokan negeri ini.

Dimata seorang Sutradara Deddy Mizwar negeri ini justru nampak sangat lucu. Bagaimana mungkin di kota besar ini ijazah sarjana justru tidak ada artinya, begitupun lulusan sarjana juga menganggur pontang-panting mencari pekerjaan. Dalam film ini pendidikan juga digambarkan sesuai dengan kenyataan saat tahun 2010 yang lalu, dimana mereka yang terdidik belum bisa mendapatkan pekerjaan. Sarjana-sarjana pengangguran ada dimana-mana. Ini sekaligus masih menjadi potret nyata keadaan negeri kita saat ini meskipun sembilan tahun telah berlalu, namun realita keadaan negeri ini masih sama, indeks sarjana yang pengangguran dari tahun 2011 – 2018 memang mengalami penurunan meskipun angkatan kerja dalam waktu yang sama mengalami peningkatan. Pada 2010, tingkat pengangguran terbuka (TPT) sebesar 7,14 persen sementara angkatan kerja 116,1 juta orang. Pada Agustus 2018, tingkat

tahun. Bahkan tokoh Syamsul secara terang-terangan telah pasrah pada nasibnya dengan menghabiskan hari-harinya bermain gapek di Pos Ronda.

Pendidikan bukanlah merupakan syarat utama untuk mendapatkan pekerjaan yang layak sesuai dengan title yang telah diraih. Ini juga perlihatkan adegan pada gambar 3.7 ketika Haji Sarbini berkata bahwa sebuah pendidikan itu penting apabila ada koneksi. Faktanya mendapatkan pekerjaan di Indonesia tidak harus sesuai dengan gelar sarjana yang telah diraih. Masih banyak sarjana yang pengangguran karena kurang memiliki koneksi dengan orang-orang tertentu yang telah memiliki jabatan di perusahaan. Alokasi pekerjaan serta gelar yang ada di Indonesia masih belum sesuai sehingga banyak pekerjaan yang salah sasaran karena orang-orang yang ahli di bidang tertentu tidak ditempatkan sesuai dengan bidang yang dikuasainya. Serta orang yang tidak memiliki kapabilitas dapat mendapatkan pekerjaan tanpa harus meraih gelar sarjana, yang penting adalah koneksi. Sehingga stereotype sebagian besar masyarakat pun beranggapan bahwa pendidikan bukanlah hal yang paling penting untuk mendapatkan pekerjaan melainkan dengan mempunyai koneksi atau kerabat dengan orang dalam perusahaan dan memiliki uang yang banyak kita dapat dengan mudah mendapatkan pekerjaan.

Tabel 3.2

Analisis Scene 2 : Tingkat Pendidikan yang masih kurang merata

Sign	Obyek
<p data-bbox="347 479 663 510">Gambar 3.08 (00:23:18)</p>  <p data-bbox="347 853 919 1010">Bang Jarot: “Yang ini kelompok C, copet angkutan umum. Operasinya biasanya di angkot dan bus kota. Ketuanya namanya Ribut. Kenalin!”</p> <p data-bbox="347 1021 919 1301">Ribut : “Yah, nama saya adalah Ribut. Kerjaan saya adalah sebagai pencopet. Pengalaman saya adalah cukup lama, adalah sepuluh tahun, adalah enam kali ketangkap, adalah dua kali masuk tv, adalah tiga kali kecebur empang adalah...”</p> <p data-bbox="347 1312 743 1346">Bang Jarot: “Adalah cukup.”</p>	<p data-bbox="943 479 1370 1016">Gambar 3.8 dalam film ini kelompok pencopet ini dibagi menjadi 3, yaitu kelompok mall yang terdiri atas pencopet yang berpakaian paling bagus dan gaul, kelompok pasar yang berpakaian paling kumal, dan kelompok angkot yang berpakaian sekolah. Setiap kelompok memiliki pemimpin dan metode kerja sendiri-sendiri. Teknik pengambilan gambarnya medium long shot.</p>
<p data-bbox="347 1359 647 1391">Gambar 3.9 (00:46:33)</p>  <p data-bbox="347 1693 919 1809">Syamsul : “Lu nyuruh gue njelasin pentingnya pendidikan. Gue sendiri nggak yakin pendidikan itu penting.”</p> <p data-bbox="347 1821 679 1854">Muluk : “Sejak kapan?”</p> <p data-bbox="347 1865 919 1982">Syamsul : “Ya sejak gua lulus kuliah, gue pengen cari duit trus gue ngelamar jadi guru, eh malah gue dimintain duit duluan.”</p>	<p data-bbox="943 1359 1370 1897">Gambar 3.9 Muluk berencana mendirikan sekolah untuk anak-anak pencopet dan meminta bantuan Syamsul untuk membantu mengajar mereka. Kemudian menyuruhnya untuk menjelaskan tentang pentingnya pendidikan kepada anak pencopet. padahal Syamsul sendiri tidak yakin akan pentingnya sebuah pendidikan. Teknik pengambilan gambarnya medium shot.</p>

kehidupan enak dan santai dengan jalan mencopet dan malas untuk mencari pekerjaan yang halal seperti mengasong.

Anak-anak pencopet tidak mempunyai bekal pendidikan dan hidup dalam kondisi miskin, yang pada akhirnya mencari jalan pintas melakukan pencopetan untuk memenuhi kebutuhan hidup. Sehingga mencopet seperti sudah menjadi profesi bagi mereka dan bukan menjadi hal yang tabu lagi. Seperti pada scene kedua, seorang pencopet angkutan umum bernama Ribus dengan bangganya mengenalkan profesinya sebagai pencopet. Karena mereka memang sejak kecil hanya dididik untuk mencopet dan mencopet. Resiko digebukin masa, masuk penjara, kecebur empang bahkan masuk tv pun sudah menjadi hal yang biasa bagi mereka. Setelah keluar dari penjara mereka tidak akan kapok dan akan tetap menjadi pencopet karena memang itulah yang diajarkan sejak kecil.

Lingkungan hidup anak-anak pencopet telah menjadikan mereka tumbuh menjadi anak-anak yang nakal dan liar. Kemiskinan juga telah membuat mereka mengorbankan pendidikan untuk memenuhi kebutuhan hidupnya. Mereka hidup tanpa adanya bekal pendidikan, tanpa kemewahan, dan tanpa orangtua. Sehingga satupun diantara mereka tidak ada yang bisa membaca dan menulis. Mereka semua buta huruf, dan bahkan tidak tau agama apa yang mereka yakini. Meskipun tema film ini cukup serius, tapi dikemas dengan menyisipkan adegan komedi yang ringan namun tetap berisi pesan-pesan moral sehingga penonton tidak perlu menyimak dengan tatapan tegang atau tampang serius. Selain mengangkat komunitas anak jalanan yang kehidupan sehari-hari melakukan tindak kriminal

(pencopetan), film ini juga mengkritik tentang persoalan kemiskinan dan pengangguran.

Lalu kemudian niat baik Muluk untuk mendirikan sekolah bagi anak-anak pencopet dapat terealisasi dengan bantuan dari Syamsul dan Pipit dalam mendidik mereka. Awal mula Samsul mengajar juga banyak menampilkan hal-hal yang menggelikan sekaligus memprihatinkan. Anak-anak pencopet ini sama sekali belum pernah tersentuh oleh pendidikan sebelumnya sehingga mereka pun tidak tau apa itu artinya pendidikan. Samsul mengalami kesulitan saat menjelaskan pentingnya pendidikan dan mengapa mereka harus berpendidikan. Meskipun Samsul sendiri tidak mengetahui apa esensi dari Pendidikan itu sendiri. Bagi Samsul, pendidikan adalah sesuatu yang tidak penting meskipun dia sudah sarjana karena sampai sekarang Samsul tetap pengangguran. Bagi Muluk, disitulah pentingnya pendidikan yang berhasil menyadarkan Samsul bahwa pendidikan itu sesuatu yang tidak penting.

Meskipun Samsul tidak mampu menjelaskan kepada anak-anak apakah orang berpendidikan bisa mencopet, tapi justru Muluk menjelaskan pada mereka, bahwa dengan pendidikan hidup mereka bisa berubah. Tanpa pendidikan, mereka mungkin akan tetap menjadi pencopet dengan penghasilan yang sama setiap harinya. Tapi orang berpendidikan tidak akan nyopet dari dompet yang isinya terbatas, orang berpendidikan mencopet dari brankas dan dari bank yang disebut dengan Koruptor. Akhirnya hal yang memotifasi anak-anak untuk mau bersekolah dan berpendidikan adalah dengan ingin menjadi Koruptor. Seperti kata Bang Jarot : *“Koruptor itu sekolah, makanya kalo lo pengen jadi Koruptor harus sekolah.”*

Begitulah seorang bos pencopet menngambarkan pentingnya pendidikan, paling tidak untuk kejelasan masa depan mereka.

Pada scene kedua, terdapat adegan Bang Jarot yang memarahi Glen karena tidak mau sekolah. Bahkan mengingatkannya pada suatu kejadian yang mengakibatkan Glen ditangkap karena tidak bisa membaca petunjuk arah ke kantor polisi. Realitas sosial yang ada di masyarakat, faktor kemiskinan dan telah lama hidup di jalanan membuat mereka berfikir bahwa pendidikan bukanlah merupakan hal yang penting. Selain itu, tidak adanya kesempatan mereka untuk mengenyam pendidikan menjadikan pendidikan seolah hanyalah harapan kosong yang tidak akan pernah mereka jalani. Jangankan di daerah terpencil di Indonesia, di Ibukota Negara kita, Jakarta masih sangat banyak kaum miskin yang buta huruf dan tidak sempat mengenyam pendidikan karena terbatasnya biaya yang mereka punya. Jangankan untuk sekolah, untuk memenuhi kebutuhan hidup saja masih dirasa sangat kurang bagi mereka yang mencari pekerjaan secara halal dan jujur.

Pencopet juga bagian dari negri ini. Mereka mencintai dan menghormati tanah airnya. Ini dibuktikan dengan mereka melakukan upacara serta menyanyikan lagu kebangsaan dan menghadap kearah bendera negaranya sebagai wujud penghormatan. Bahkan setelah selesai menyanyikan lagu kebangsaan tersebut, salah satu dari mereka ada yang menutup lagu dengan membaca bacaan “*aamiin*” yang kemudian juga ditirukan oleh semua anak-anak pencopet. Sekilas terlihat lucu karena ini merupakan nyanyian sebuah lagu dan bukan doa. Tapi jika kita perhatikan secara seksama lirik lagu tersebut sebenarnya juga bisa menjadi sebuah doa. Pada kalimat ‘*Marilah kita berseru, Indonesia bersatu*’ dan ‘*Bangunlah Jiwanya, Bangunlah Badannya*’. Daddy Mizwar selaku sutradara bisa

saja sengaja menyelipkan humor dengan bacaan “*aamiin*” supaya menjadi sebuah doa agar negeri ini terwujud seperti yang terkandung dalam lirik lagu Indonesia Raya tersebut. Karena maknanya yang bergelora dan mengajak seluruh bangsa bersatu. Sangat magnetik untuk semangat persatuan. Apalagi di tengah rasa nasionalisme yang mulai luntur saat ini.

Dalam film ini anak-anak pencopet juga diberi bekal pendidikan tentang nasionalisme dan religi. Mereka di ajarkan mengenai nilai-nilai yang terkandung didalam pancasila, dan bagaimana lagu kebangsaan negara ini yang mungkin sebelumnya tidak pernah mereka dengar, serta tentang agama yang mungkin dia tidak tahu sama sekali sebelumnya. Mereka diajarkan bagaimana cara beribadah dan juga diajarkan pengetahuan tentang mana hal-hal yang benar atau halal dan mana yang salah atau halal dari segi agama. Mereka juga dididik tentang kebersihan serta membaca menulis agar mereka mendapatkan walau hanya sedikit tentang tulisan-tulisan yang pasti ada disekitar mereka.

Walaupun Muluk Syamsul dan Pipit telah berhasil mendidik anak-anak pencopet. Dan mereka telah mengalami kemajuan dalam pendidikannya seperti bisa menulis, membaca, menghafalkan pembukaan UUD 1945, Pancasila hingga sudah bisa solat dan mengaji. Namun kenyataanya semua itu tak membuat mereka lantas begitu saja mau berhenti mencopet dan mulai mengasong. Rupanya melalui film ini Deddy Mizwar memang ingin menangkap kenyataan yang terjadi di negeri ini dengan apa adanya tanpa menjadikannya film yang terlalu bermimpi mengharapkan cerita indah sebagai penyelesaian masalah-masalah itu. “*Ternyata memang hapal pancasila dan bisa ilmu agama, mengaji dan solat tak bikin orang berhenti nyopet. Noh contohnya koruptor*” ujar Samsul pada salah satu adegan.

anak pencopet agar menjadi baik sepenuhnya. Pertanyaan masalah halal dan haram juga menjadi sangat mendasar setelah melihat kenyataan yang terpampang, apakah boleh menerima uang haram dari hasil yang halal dan bertujuan baik? Sedangkan kalau tidak diterima, maka orang tersebut tidak akan dapat hidup dan tidak memperoleh penghasilan? Seperti tokoh Syamsul yang merasa hidupnya telah berubah jauh lebih baik dengan mendidik anak-anak pencopet, kemudian menganggap bahwa upah yang diterima dari hasil nyopet adalah tidak seberapa dan Allah akan memakluminya. *“Tapi gue nggak tau seberapa maklumnya Allah”*. Ucapan Muluk yang juga dilema.

Namun dalam hal ini Hukum Allah jelas, Halal ya halal. Haram ya haram. Tidak ada *excuse* untuk hal itu dan tidak ada batas abu-abu untuk hal ini. Dipertegas juga dengan adegan Ayah Muluk yang benar-benar marah kepada Muluk karena selama ini telah menghidupi ayahnya dengan uang haram dari hasil pencopetan. Dalam hal ini Pak Makbul dengan jelas memisahkan barang-barangnya dan barang-barang Muluk. Karena Ia benar-benar menjaga dirinya dari haram-halalnya sebuah makanan yang akan mendarah daging didalam tubuhnya. Dalam film ini juga memberikan pelajaran bahwa tidak ada toleransi hukum halal-haram yang telah ditetapkan oleh Allah. Sesulit apapun keadaan kita, Pak Makbul memberi contoh kepada kita semua untuk tetap berpegang teguh pada pendirian dan ajaran agama yang telah dianutnya. Bahkan selama Ia menekuni profesinya sebagai tukang jahit, sisa-sisa kain jahitan selalu Ia kembalikan kepada pemesan. Ia sangat berhati-hati dan bertanggung jawab dalam membesarkan dan mendidik Muluk agar terhindar dari barang haram.

Diakhir cerita dikisahkan tokoh Muluk, Syamsul dan Pipit yang sadar dan menyesali semua perbuatannya. Bahwa sesuatu yang sudah ditetapkan di hukum agama, sifatnya mutlak. Tidak ada pembenaran yang sama sekali bisa dilakukan manusia. Meskipun pada akhirnya mereka harus memutuskan untuk berhenti mengurus anak-anak pencopet dan kembali menjadi penganguran. Sepanjang film ini menceritakan fenomena sosial masyarakat Indonesia yang mencoba bertahan hidup, dalam kerasnya kehidupan dan melawan kemiskinan. Banyak yang masih hidup di bawah garis kemiskinan, kadang mereka harus hidup dengan mencopet. Ironisnya, ketika mereka berhenti mencopet dan mencoba mencari uang dengan cara halal menjadi pengasong justru ditangkap satpol PP.

Terdapat pernyataan keras yang menjadi jiwa dari film ini. Bahwa negara masih melalaikan isi Undang-undang dasar pasal 34 ayat 1 yang berbunyi "*Fakir miskin dan anak terlantar dipelihara oleh negara*". Di negeri tercinta ini, Pemerintah masih tutup mata dalam menangani kaum fakir miskin serta anak terlantar. Masih banyak anak-anak yang dibawah umur sudah hidup di jalanan entah sebagai pencopet maupun sebagai pedangan asongan. Dalam adegan dimana komat dan teman-temannya yang sedang berjualan di lampu merah hendak ditangkap oleh satpol PP karena dianggap mengganggu ketertiban lalu lintas. Apabila bercermin pada pasal 34 ayat 1, Negara jelaslah telah melakukan tindakan yang salah karena seharusnya mereka memelihara anak-anak jalanan tersebut entah dengan memberi dana untuk sekolah dan mengajarkan keterampilan serta untuk biaya hidupnya agar mereka tidak lagi harus berjualan asongan di lampu merah. Namun, realitas di Indonesia sebagian besar masih sama seperti yang

memperkaya diri sendiri, membuang muka dari kenyataan bahwa negeri ini sedang menderita. Mungkin juga kritikan tersebut akan mampir mengetuk hati nurani kita, setidaknya berharap bisa sedikit mengingatkan betapa `lucunya` tanah air yang kita tinggali dari lahir ini. Film “*Alangkah Lucunya Negeri Ini*” ditampilkan dengan ringan sehingga mudah mengena kepada para penontonnya. Dengan dukungan barisan jajaran pemeran yang sangat kuat, naskah cerita yang tampil sederhana dan tidak berlebihan. Selain itu dukungan teknis berupa tata suara dan sinematografi yang seringkali mengisi masuk ke dalam jalan cerita yang disampaikan.

Pendidikan bukanlah merupakan syarat utama untuk mendapatkan pekerjaan yang layak sesuai dengan title yang telah diraih. Dalam film ini pendidikan juga digambarkan sesuai dengan kenyataan saat tahun 2010 yang lalu, dimana mereka yang terdidik belum tentu bisa mendapatkan pekerjaan yang layak. Ternyata memiliki gelar sarjana sekalipun tidak menjamin kesuksesan hidup seseorang. Sarjana-sarjana pengangguran ada dimana-mana. Ini sekaligus masih menjadi potret nyata keadaan negeri kita saat ini meskipun sembilan tahun telah berlalu, namun realita keadaan negeri ini masih sama, meningkatnya indeks sarjana yang pengangguran masih bisa kita saksikan dilingkungan sekitar. Mencari pekerjaan masih sulit artinya lapangan pekerjaan kurang terbuka luas sehingga kita dituntut untuk lebih kreatif.

Film yang mengandung sedikit komedi di dalamnya ini juga menggambarkan bahwa kesenjangan sosial yang ada di masyarakat

ternyata mempengaruhi tingkat pendidikan dari masyarakat itu sendiri. Para masyarakat yang tidak memiliki tingkat ekonomi yang mencukupi pada kenyataannya mempengaruhi pendidikan dari masyarakat itu sendiri. Kebanyakan dari mereka yang tidak memiliki keuangan yang mencukupi memiliki pendidikan yang rendah, bahkan tidak berpendidikan sama sekali. Begitu juga dengan orang-orang yang telah memiliki gelar belum tentu juga mendapatkan pekerjaan atau kehidupan yang layak. Karena di negeri ini, uang adalah hal yang paling penting. Segalanya sepertinya dapat terbayarkan oleh uang. Film ini berhasil mengangkat permasalahan mendasar bangsa ini dengan mengedepankan konflik batin yang terjadi, yaitu pendidikan dan kemiskinan.

◀ Lapangan pekerjaan juga mempengaruhi tingkat pengangguran dan kriminalitas di negeri ini dimana orang-orang yang tidak memiliki kekuasaan atau uang biasanya kebanyakan menjadi pengangguran, pengamen atau pengemis. Karena kenyataan di negeri ini bahwa mencari suatu lapangan pekerjaan itu sangatlah susah dan membutuhkan yang namanya pengalaman, pendidikan, kekuasaan, dan yang paling utama adalah uang untuk mendapatkan pekerjaan yang bermakna dan berharga. Oleh karena itu perlu adanya pembangunan paradigma baru, yaitu paradigma entrepreneurship yang harus dimiliki oleh seluruh generasi muda. Ini bertujuan agar para generasi muda tidak selalu bergantung pada orang lain dan berusaha untuk menciptakan lapangan pekerjaan sendiri, dengan begitu di negeri ini tingkat lapangan kerja dapat bertambah dan tingkat pengangguran, pengemis dan pengamenpun dapat berkurang. Film

ini berhasil menyajikan potongan-potongan pesan moral dan kritik yang menggelitik hanya dalam hitungan detik tapi mengena. Selanjutnya cerita mengalir, dan pesan moral makin diperkuat sedikit demi sedikit.

Lemahnya pendidikan di Indonesia juga terpapar jelas dalam film ini. Dengan cemerlang, sang sutradara dapat membungkus pesan-pesan menusuk tersebut lewat kemasan komedi yang menghibur. Walau disampaikan dengan tidak serius dan dibawakan lucu oleh para pemainnya, namun justru formula seperti ini yang mujarab menyentil hati nurani kita. Berbagai kisah nyata bahwa eksploitasi anak benar-benar ada dan nampak nyata di negeri yang kata orang kaya raya ini. Generasi-generasi muda yang seharusnya belajar dan mencari ilmu setinggi-tingginya, malah dituntut dan di ajarkan untuk melakukan sesuatu yang tidak halal, yaitu mencopet. Mereka jadi terbiasa dan menjadikan pekerjaan yang tidak halal tersebut menjadi sesuatu yang menyenangkan dan baik bagi mereka. Seperti pada scene kedua salah satu pencopet bernama Ribut yang bangga dengan profesinya.

Pada scene kedua diceritakan, walaupun Muluk Syamsul dan Pipit telah berhasil mendidik anak-anak pencopet. Dan mereka telah mengalami kemajuan dalam pendidikannya seperti bisa menulis, membaca, menghafalkan pembukaan UUD 1945, Pancasila hingga sudah bisa solat dan mengaji. Namun kenyataanya semua itu tak membuat mereka lantas begitu saja mau berhenti mencopet dan mulai mengasong. Rupanya melalui film ini Deddy Mizwar memang ingin menangkap kenyataan yang

terjadi di negeri ini dengan apa adanya tanpa menjadikannya film yang terlalu bermimpi mengharapkan cerita indah sebagai penyelesaian masalah-masalah itu. Perbandingan yang ditonjolkan pada film ini sebenarnya sangat klasik, koruptor dan pencopet. Koruptor yang jelas-jelas berpendidikan dan bermoral tinggi juga masih mencopet. Bahkan mereka mencopet dalam jumlah yang besar, tidak ketahuan dan masih saja terus mencopet seolah tidak puas dengan kekayaan yang didapatnya.

Film ini sukses menghadirkan realitas negeri ini, dipadukan dengan ajaran agama, dengan sedikit sentuhan drama dan humor. Telah banyak menyentil para koruptor yang masih saja berkeliaran, tanpa penyelesaian yang tuntas. Alur dalam film ini juga sangat menarik, sesuai dengan potret kehidupan rakyat Indonesia pada saat ini. Kritik sosial pada masyarakat dan pemerintah, fakta fenomena sosial bangsa kita, harapan anak bangsa, serta pesan moral baik Politik maupun Pendidikan. Berbagai kritik moral dan sosial terjalin di sepanjang jalan cerita. Film ini merupakan sebuah tamparan keras bagi mereka yang mengaku berpendidikan dan memiliki nilai moral tinggi, namun dengan tega merampas hak-hak rakyat yang seharusnya mereka berikan. Hal ini mampu disampaikan Deddy Mizwar dengan jalan yang lancar, penuh kekonyolan dan dipenuhi anekdot-anekdot politis yang pas ukurannya. Dan hasilnya, tanpa disadari oleh setiap penontonnya, berbagai pendidikan moral nan religius mengalir lancar dalam 105 menit masa penayangan film ini.

2. Hukum Agama Adalah Mutlak

Persoalan kehidupan beragama juga ditonjolkan dalam film ini. Misalkan saja adegan ketika Pipit menanyakan agama anak-anak pencopet namun mereka tidak tahu agamanya dan betapa pentingnya agama buat mereka. Persoalan halal dan haram juga menjadi sangat mendasar setelah melihat kenyataan yang terpampang, apakah boleh menerima uang dari hasil tindakan yang menurut ajaran agama diharamkan. Namun jika tidak diterima, maka orang tersebut tidak akan dapat hidup dan tidak memperoleh penghasilan. Dan pertanyaan ini masih belum terjawab hingga film ini selesai. Melalui film *Alangkah Lucunya Negeri ini*, kita mendapatkan sebuah pesan moral mengenai pendidikan agama, budi pekerti, kewarganegaraan, politik, sosial, budaya, dan pendidikan.

Mencopet adalah profesi haram dan uangnya juga haram, tapi bagaimana dengan orang yang mengelola dan mendidik para pencopet untuk menjadi orang yang lebih baik? Siapa yang lebih baik, orang-orang yang berusaha mengentaskan para copet dari profesinya namun turut menikmati uang haram, atau mereka yang tidak ikut makan uang haram namun tidak berbuat apa-apa? Saat kita memutuskan untuk berhenti dari pekerjaan yang menghasilkan uang haram, lantas bagaimana dengan orang lain yang kecewa lantaran sempat menemukan makna hidup dan harga diri dari pekerjaan haram tersebut? Scene ketiga ini sekaligus menjadi potret rakyat miskin yang harus memilih antara status sosial dan agama yang menjadi pegangan hidup seseorang. Seperti tokoh Muluk Syamsul dan

Pipit yang mengalami pergolakan batin, antara rasa bersalah karena telah memakan uang haram dan keinginannya untuk tetap mendampingi anak-anak pencopet agar menjadi baik sepenuhnya.

Namun diakhir cerita dikisahkan tokoh Muluk, Syamsul dan Pipit yang sadar dan menyesali semua perbuatannya. Bahwa sesuatu yang sudah ditetapkan di hukum agama, sifatnya adalah mutlak. Tidak ada pembenaran sama sekali yang bisa dilakukan manusia. Dan hukum Allah adalah jelas, Halal ya halal. Haram ya haram. Tidak ada *excuse* untuk hal itu dan tidak ada batas abu-abu untuk hal ini. Meskipun pada akhirnya mereka harus memutuskan untuk berhenti mengurus anak-anak pencopet dan kembali menjadi pemuda yang pengangguran. Sepanjang film ini menceritakan fenomena sosial masyarakat Indonesia yang mencoba bertahan hidup, dalam kerasnya kehidupan dan melawan kemiskinan. Banyak yang masih hidup di bawah garis kemiskinan, kadang mereka harus hidup dengan mencopet. Dengan cerdas film ini melontarkan kritik-kritik sosial dengan cara yang manis dan aman.

Ironisnya ketika kita mendapati salah satu pasal UUD 1954 yang menyatakan bahwa "*Fakir miskin dan anak-anak terlantar dipelihara oleh negara*" sementara kenyataan yang terjadi pada negara ini sebenarnya menunjukkan kebalikannya. Menilik dari sistem komunikasi Indonesia yang ditonjolkan pada film ini menunjukkan bahwa sampai kapanpun persepsi orang tentang pencopet tidak akan berubah sekalipun mereka telah mendapatkan pendidikan akademik maupun agama. Melalui Film ini, secara umum Deddy Mizwar dan Musfar Yasin selaku Sutradara dan

Penulis telah berhasil membuka mata kita semua terhadap realita keadaan bangsa Indonesia. Sebuah kesimpulan film yang berakhir dengan tidak memberi jawaban tentang masalah-masalah negeri ini. Betapa masalah negeri ini berada dalam lingkaran setan tak berujung. Dibalik problematika dari realitas negeri ini dibalut dalam suasana kelucuan dan menyadarkan kita bahwa memang beginilah negeri ini. Sistem yang tak beraturan, ketidak-produktifitasan seorang intelektual, kriminalitas tinggi, pendidikan lemah dan sebagainya. Terlalu banyak ironi di negeri ini, bahkan ironi itu bisa membuat kita tertawa pasrah dan menganggap betapa lucunya negeri ini.

B. Konfirmasi Temuan dengan Teori

Berdasarkan realitas tentang fenomena sosial mengenai masalah pendidikan, pengangguran, dan khususnya anak-anak jalanan yang menjadi pemandangan sehari-hari, serta kritik pada penguasa negeri ini. Membuat Deddy Mizwar dan Musfar Yasin selaku Sutradara dan Penulis mencoba memberikan kontribusi sosial dengan memaknai kondisi kekinian bangsa kita dan segala kompleksitasnya. Lalu diwujudkan melalui film untuk menginformasikan makna pesan moral yang disampaikan dalam setiap *scene-scene* dan kemudian divisualisasikan dalam bentuk Film *Alangkah Lucunya Negeri Ini*. Dimana film ini diproduksi oleh PT Demi Gisela Citra Sinema dan merupakan film unggulan serta mendapatkan beberapa penghargaan di *Indonesian Movie Awards, Indonesia* dan di *Jakarta International Film Festival, Indonesia*.

Teori referensial merupakan teori yang mengidentifikasi suatu makna dengan adanya sebuah acuan atau dengan hubungan acuan tersebut. Untuk mengkonfirmasi teori dengan penelitian ini adalah melihat dari sudut pandang *audio* yang mengacu pada *visual*. Dalam film *Alangkah Lucunya Negeri Ini* terdapat dialog percakapan dalam *audio* yang diucapkan oleh Haji Sarbini: “*Si Muluk anak Pak Bul dan jutaan anak lain itu yang stress gara-gara nganggur*”. Pada dialog tersebut, acuan yang dihubungkan adalah visualisasi dari film *Alangkah Lucunya Negeri Ini* pada tabel 3.1 gambar 3.1. Setiap adegan, selalu mengacu pada dialog yang diucapkan oleh para pemain. Jika tanpa dialog tersebut, maka sebuah cerita dalam film tidak akan nampak nyata dan hidup. Namun, dengan adanya dialog dalam audio tersebut, dapat menguatkan makna pesan yang ingin disampaikan kepada khalayak. Selain adegan yang ditampilkan, *setting* tempat juga menjadi penguat dalam setiap *scene* yang ditampilkan.

Jika dihubungkan dengan makna pesan moral dalam film yang sesungguhnya, kritik sosial dalam film ini adalah ingin menunjukkan bahwa realita di negeri ini ternyata masih banyak sekali anak-anak bangsa yang pengangguran. Lapangan pekerjaan kurang terbuka luas sehingga para pemuda generasi penerus bangsa dituntut untuk lebih kreatif dan lebih mandiri dalam mengembangkan bakatnya. Bahkan tokoh Muluk yang merupakan seorang sarjana manajemen juga telah membuka mata kita semua bahwa pendidikan yang tinggi tidaklah menjamin kesuksesan hidup seseorang. Hal ini juga yang menjadi faktor dari kebanyakan masyarakat

memiliki jabatan di perusahaan. Alokasi pekerjaan serta gelar yang ada di Indonesia masih belum sesuai sehingga banyak pekerjaan yang salah sasaran karena orang-orang yang ahli dibidang tertentu tidak ditempatkan sesuai dengan bidang yang dikuasainya. Serta orang yang tidak memiliki kapabilitas dapat mendapatkan pekerjaan tanpa harus meraih gelar sarjana, yang penting adalah koneksi. Sehingga stereotype sebagian besar masyarakat pun beranggapan bahwa pendidikan bukanlah hal yang paling penting untuk mendapatkan pekerjaan melainkan dengan mempunyai koneksi atau kerabat dengan orang dalam perusahaan dan memiliki uang yang banyak kita dapat dengan mudah mendapatkan pekerjaan.

Lalu pada tabel 3.2 gambar 3.10 terlihat adegan Bang Jarot yang sedang memarahi salah satu anak pencopet karena menolak untuk sekolah. *“Heh Glen, lu inget nggak kejadian di Kalibata? Waktu lu nyopet, lu dikejar-kejar masa, itu karna lu nggak bisa baca. Kalau lu bisa baca petunjuk jalan yang kaya gitu tuh. Lu nggak bakalan kabur ke tempat yang salah. Lu kabur ke kantor polisi tolol.* Ucapan Bang Jarot sambil menunjuk kearah panah menuju kantor polisi. Makna pesan kritik sosial yang ingin disampaikan adalah Faktor kemiskinan dan hidup di jalanan membuat mereka berfikir bahwa pendidikan bukanlah merupakan hal yang penting. Selain itu, tidak adanya kesempatan mereka untuk mengenyam pendidikan menjadikan pendidikan seolah hanyalah harapan kosong yang tidak akan pernah mereka jalani. Akibatnya mereka menjadi terbiasa dengan kehidupan enak dan santai sehingga malas untuk belajar dan sekolah. Sehingga wajar saja jika hampir semua anak-anak terlantar mengalami buta

- Hafied Cegara, 2004, *Pengantar Ilmu Komunikasi*, Jakarta: Raja Grafindo
- Jayussarah, Alfionita 2014, “*Analisis Semiotika Pesan Akhlak Dalam Komik ESQ For Kids Akulah Sang Pemenang*”. Skripsi : UIN Syarif Hidayatullah Jakarta.
- Kriyantono, 2006, “*Teknik Praktisi Riset Komunikasi*”, Jakarta: PT. Kencana Perdana
- Kustadi Suhandang, 2004, *Pengantar Jurnalistik*, Jakarta: Yayasan Nusantara Cendekia
- Lestari Gina, 2015, *Bhinneka Tunggal Ika: Khasanah Multikultural Indonesia Di Tengah Kehidupan Sara*, Jurnal : Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Th 28 No 1, hal 31
- Makarim Rayya, 2003, *Membuat Film itu Gampang*, Jakarta: Katarsis
- Mulyana Dedy, 2005, *Ilmu Komunikasi: Suatu pengantar* Jakarta: Rosdakarya
- Muhammad Arni, 2007, *Komunikasi Organisasi* Jakarta: Bumi Aksara,
- Ningrum Dwi, 2008, *Makna Cinta Tanah Air Dalam Iklan Mixagrip Versi Keragaman Budaya (Analisis Semiotika Charles Sanders Peirce)*, Skripsi S1 UIN Sunan Ampel Surabaya
- Yadi Purwanto, 2007, *Etika Profesi* Bandung: PT. Repika Aditama,
- Pateda Mansoer, *Sosiolinguistik*. (Bandung: Angkasa, 1990). Hal 125
- Prihananto, 2009, *Komunikasi Dakwah* Surabaya: Dakwah Digital Press
- Pratista Himawan, 2008, *Memahami Film*, Yogyakarta: Homerian Pustaka
- Rumondor Alexander & Henny, 2004, *Manajemen Media Massa*, Jakarta: Pusat Penerbitan UT
- Salim Peter dan Yenny Salim, 1991, *Kamus Bahasa Indonesia Kontemporer*, (Jakarta: English Prees Modern
- Sani Asrul, 1994, *Cara Menghayati Sebuah Film*, Jakarta: Yayasan Citra
- Sobur, Alex. 2013, *Semiotika komunikasi*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Sobur Alex, 2006, *Analisis Teks Media “Suatu Pengantar untuk Analisis Wacana, Analisis Semiotik dan Analisis Framing ”*, Bandung: PT. Rosdakarya,

